
В этом году форум был посвя-
щен 110-летию со дня начала 
Первой мировой войны. По-
мимо российских ученых в ра-
боте конференции приняли 
участие исследователи из Ар-
мении, Беларуси, Чехии. Орга-
низаторами конференции вы-
ступили Пятигорская и Черкес-
ская епархия и КЧГУ им. Умара 
Алиева. Финансовую под-
держку оказали ООО «Гала-
текс» и ООО «Техпроект». 

Благодарность педагогам

Традиционно в работе конфе-
ренции принимали активное 
участие работники образования 
и студенты образовательных уч-
реждений республики. Неуди-
вительно, что начался форум с 
теплых слов поздравления педа-
гогического сообщества. Прото-
иерей Александр Нартов вручил 
министру образования и науки 
КЧР Инне Кравченко большой 
букет цветов.

Сама Инна Владимировна в 
своем приветственном слове по-
здравила участников конферен-
ции с Днем учителя, пожелала 
форуму успешной работы, отме-
тив актуальность рассматривае-
мых тем.

— Дела наших предков в пери-
од Первой мировой стали под-
линным примером патриотизма 
и дружбы народов. В связи с 
этим считаю очень важным об-
разовательный аспект данной 
конференции. В нынешних реа-
лиях нам приходится сталки-
ваться с искажением истории, и 
объективная трактовка истори-
ческих событий очень важна. По 
этой причине и возникла необ-
ходимость в создании нового 
учебника истории России, кото-

рый рекомендован Министер-
ством просвещения России, по 
которому все школьники будут 
изучать историю», — отметила 
Инна Кравченко.

Тема сохранения традиций на-
родов Карачаево-Черкесии, гар-
монизация межэтнических от-
ношений также являются важ-
ным направлением работы кон-
ференции. Поэтому постоянным 
участником мероприятия явля-
ется Мурат Есенеев, министр 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати. Вот и сейчас он отметил 
необходимость сплотиться, 
объединить усилия в защите 
истории, в сохранении истори-
ко-культурного наследия. 

— Уверен, что итоги форума 
станут значимым вкладом в про-
гнозирование грамотных меж-
дународных, учебных и меж-
конфессиональных отношений 

и установления контактов меж-
ду общественными научными и 
образовательными учреждени-
ями, — подчеркнул министр. 

Почетным гостем конферен-
ции стал председатель комитета 
по науке, образованию, культу-
ре, спорту, делам молодежи, ту-
ризму Народного Собрания 
КЧР Алексей Ганшин. Недавно 
он был избран председателем 
регионального общественного 
движения «Русь». Алексей Ва-
сильевич приветствовал участ-
ников конференции от имени 
председателя Народного Собра-
ния республики Александра 
Иванова и депутатского корпуса 
и, конечно, русской обществен-
ной организации. Он отметил, 
что Баталпашинские чтения 
проводятся уже пятый раз и тем 
самым подтверждает свою акту-
альность и востребованность. 

— Это одна из самых крупных 
площадок, на которой проходят 
обсуждения событий, произо-
шедших на Кавказе. Рассматри-
вается конструктивный опыт 
современного проживания каза-
ков и представителей местных 
народов. В нынешнем году мы 
вспоминаем знаковые события в 
истории нашей страны и нашего 
региона. Во время Первой миро-
вой войны наши земляки — и ка-
заки, и горцы — демонстрирова-
ли чудеса героизма и патриотиз-
ма. Эти события дают широкий 
простор для научных обсужде-
ний. Самые главные сюжеты, 
связанные с этими событиями, 
нужно использовать в патриоти-
ческом воспитании молодежи, — 
отметил Алексей Ганшин.

Ожидания

Перед началом кон-
ференции мы пообща-
лись с главными орга-
низаторами и участни-
ками конференции. 
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Не забывать свою alma mater
Ренат Урумов окончил в Черкесске колледж  
культуры и поет в хоре имени А. В. Свешникова с. 3

Драйвер экономики
Строительная отрасль развивается 
стремительными темпами с.2

Любимая физкультура
На уроки к Михаилу Афанасьеву 
детвора спешит с удовольствием с. 3

Авто станет теперь дороже
После увеличения утилизационного сбора 
подскочат цены на импортные машины с. 2

Они растят патриотов Отечества
В ауле Адиль-Халк прошло торжественное мероприятие, приуроченное  
к профессиональному празднику педагогов

Виновников торжества по-
здравил Глава Карачаево-
Черкесии Рашид Темрезов. 
Обращаясь к собравшимся, 
Рашид Темрезов отметил,  
что «трудно подобрать слова, 
которые могут выразить всю 
глубину искреннего призна-
ния и уважения к труду учи-
теля».

«На ваших плечах лежит ко-
лоссальная ответственность — 
учить детей самостоятельно 
мыслить, быть ответственными 
за свой выбор, формировать в 
них гармоничную личность, 
воспитывать высокие мораль-
ные и общечеловеческие каче-
ства, гражданскую ответствен-
ность, передавать им накоплен-
ные знания и опыт. А самое 
главное — вырастить настоящих 
патриотов Отече-
ства, придерживаю-
щихся традицион-
ных ценностей на-
шего общества, на 
которых воспитано 
не одно поколение 
россиян. Вы — при-
мер того, как любовь к детям и 
знаниям способны менять мир к 
лучшему. Именно от вас, доро-
гие педагоги, зависит будущее 
нашей республики и нашей ве-
ликой многонациональной 
страны. Не будь вас, не было бы 
тех огромных успехов, которы-
ми мы гордимся...» — сказал Ра-
шид Темрезов. 

Он отметил, что сегодня благо-
даря реализации национального 
проекта «Образование», обеспе-
чивающего достижение нацио-
нальных целей Российской Фе-
дерации, определенных Прези-
дентом страны Владимиром Вла-
димировичем Путиным, имеется 
уникальная возможность рас-
крыть талант каждого ребенка, 
создать условия для их дальней-

шего развития, подготовить кон-
курентоспособных на рынке тру-
да молодых специалистов. 

«Спасибо вам, дорогие педаго-
ги, за профессионализм, терпе-
ние и любовь к своему делу. 
Пусть вас окружают уважение и 
любовь, доброжелательность и 
милосердие, жизнерадостность 
и благодарность учеников!» — 
добавил руководитель региона. 

Рашид Темрезов присвоил по-
четные звания «Заслуженный 
учитель Карачаево-Черкесской 
Республики» и вручил Благо-
дарственные  письма Главы КЧР  
наиболее отличившимся учите-
лям. Звания удостоены: учитель 
русского языка и литературы 
СОШ № 11 в Учкекене Айшат 
Ижаева, учитель биологии и хи-
мии лицея в пос. Медногорском 
Любовь Милютина, учитель на-
чальных классов СШ № 3 им.  
Х. У. Богатырева в Карачаевске 
Любовь Харцызова, учитель ма-
тематики СОШ аула Хурзук 

имени Османа Каса-
ева Фатима Караба-
шева и учитель род-
ного языка и литера-
туры СОШ а. Хабез 
имени Арашукова 
Рафаэля Раулевича 
Расьят Черкесова.

Присутствующих также по-
здравили заместитель председа-
теля Правительства КЧР Джа-
нибек Суюнов, депутат Народ-
ного Собрания (Парламента) 
КЧР Алексей Ганшин, министр 
образования и науки Инна 
Кравченко. Глава администра-
ции Ногайского района Мурат 
Хапиштов также поздравил учи-
телей с профессиональным 
праздником и вручил Почетные 
грамоты администрации Ногай-
ского района.

Выступления чередовались с 
яркими концертными номерами 
в исполнении учащихся школ и 
творческих коллективов Ногай-
ского района.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Глава республики Рашид Тем-
резов побывал в Ногайском 
районе, где провел рабочую 
встречу с главой администра-
ции района Муратом Хапиш-
товым, в ходе которой сторо-
ны обсудили социально-эко-
номическое развитие муни-
ципалитета, ход исполнения 
районного бюджета и планы 
на 2025 год. 

Было отмечено, что агропро-
мышленный комплекс, включая 
Эркен-Шахарский сахарный за-
вод, — основной вектор разви-
тия Ногайского района. Муни-
ципалитет принимает активное 
участие в федеральных и регио-
нальных программах. 

В районе были обновлены, ре-
конструированы и построены 
объекты инфраструктуры в сфе-
рах образования, культуры, 
спорта. В рамках государствен-
ной программы «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
обновлены объекты водоснаб-
жения в Эркен-Шахаре и Эркен-
Юрте. Произведена реконструк-
ция зданий средней школы и 

детского сада «Солнышко», а 
также благоустроена дворовая 
территория в Эркен-Шахаре. В 
рамках проекта «Чистая вода» 
последовательно решается про-
блема водоснабжения сельских 
населенных пунктов. Завершено 
строительство парковой зоны и 
капитальный ремонт сельского 
ДК в ауле Эркен-Юрт. В 2023 го-
ду проведен капремонт зданий 
двух средних школ в аулах 
Икон-Халк и Кызыл-Тогай. 

Стороны рассмотрели также 
планы развития района, кото-
рые, несомненно, положитель-
но скажутся на качестве жизни 
жителей. Среди них, в том числе, 
завершение строительства «ум-
ной» площадки на территории 
средней школы аула Эркен-
Юрт, которое было начато в 
2024 году.

На встрече также был рассмо-
трен один из приоритетов райо-
на — реализация молодежной 
политики, важными направле-
ниями которой является патри-
отическое воспитание детей и 
молодежи, пропаганда здорово-
го образа жизни, профилактика 
наркомании, экстремизма и тер-
роризма.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Агропромышленный комплекс — 
основной вектор развития района

Темой круглого стола стар-
ший помощник прокурора ре-
спублики Радмир Боташев 
обозначил работу надзорных 
органов в сфере противодей-
ствия коррупции. 

На заседании присутствовали  
активисты регионального отде-
ления Народного фронта, Об-
щественной палаты Карачаево-
Черкесской Республики, а также 
Управления Главы КЧР по во-
просам противодействия кор-
рупции, региональные журна-
листы, которые могли задать 
интересующие их вопросы и по-
лучить исчерпывающие ответы.

В ходе заседания были рассмо-
трены актуальные аспекты 
практики противодействия пра-
вонарушениям и преступлениям 
коррупционной направленно-
сти. Участники мероприятия 
говорили о том, что коррупция 
является существенной систем-
ной проблемой, характерной не 
только для России, но и для 
большинства стран мира. На се-
годняшний день коррупция — 
это  одна из угроз национальной 
безопасности Российской Феде-
рации и  каждого региона  в от-
дельности. Как правило, престу-
пления коррупционной направ-
ленности серьезно затрудняют 
нормальное функционирование 
всех сфер общественной жизни, 
препятствуют социально-эко-
номическим преобразованиям.  
Успешное решение задач по 
противодействию коррупции 
возможно лишь при условии со-
гласованной работы всех субъ-
ектов антикоррупционной дея-
тельности. Сотрудничество ор-
ганов государственной власти, 
органов местного самоуправле-
ния и научного сообщества так-

же имеет эффективный анти-
коррупционный потенциал. 
Именно поэтому за круглым 
столом при обсуждении этого 
вопроса всегда присутствуют те, 
от кого в немалой степени зави-
сит результат профилактиче-
ских антикоррупционных мер.

— Хочу обратить внимание ор-
ганов прокуратуры на необхо-
димость выявления нарушений 
коррупционной направленно-
сти, связанных с конфликтом 
интересов, учитывая специфику 
нашего региона, где сильны дру-
жеские и крепкие родственные 
связи. В  свою очередь заверяю 
вас, что Общественная палата 
КЧР готова поддержать любую 
инициативу антикоррупцион-

ной направленности, — обра-
тился к собравшимся замести-
тель председателя Обществен-
ной палаты КЧР Аслан Псеунов.

Об итогах работы по противо-
действию коррупции  рассказал 
старший помощник прокурора 
республики по надзору за испол-

нением законода-
тельства о противо-
действии коррупции 
Радмир Боташев.

— В текущем году 
выявлено и пресе-
чено около 2,5 ты-
сячи нарушений за-
кона, внесено свы-

ше 1 тысячи актов прокурор-
ского реагирования, по 
результатам рассмотрения ко-
торых к различным видам от-
ветственности привлечено бо-
лее 500 должностных лиц. О 
возмещении ущерба от корруп-
ционных правонару-
шений на общую сум-
му 163 597 тысяч ру-
блей в суд предъявле-
но 8 заявлений. 

Бороться с этим злом  
нужно всем миром 
В прокуратуре Карачаево-Черкесии состоялось мероприятие с участием 
представителей общественных организаций и журналистов

Приняли участие в инаугурации
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов и председатель 

Народного  Собрания (Парламента) КЧР Александр  Иванов 
приняли участие в церемонии вступления в должность высше-
го должностного лица субъекта — Главы Кабардино-Балкар-
ской Республики Казбека Кокова. От имени многонациональ-
ного народа Карачаево-Черкесии и от себя лично Рашид Тем-
резов поздравил Казбека Кокова с переизбранием и вступле-
нием в должность Главы республики на новый срок.

Эта служба и опасна, и трудна
На базе ОМОН «Мустанг» Управления Росгвардии по КЧР 

прошло мероприятие, посвященное 36-летию со дня образова-
ния отрядов мобильных особого назначения Росгвардии.  На-
чальник теруправления полковник полиции Руслан Яковлев 
поздравил бойцов спецподразделения с профессиональным 
праздником и поблагодарил их за самоотверженное несение 
службы, проявленные мужество и героизм, а также за верность 
традициям и присяге. Особо отличившимся сотрудникам были 
вручены почетные грамоты и благодарственные письма.

Гордимся нашим чемпионом!
С 1 по 6 октября в южнокорейском Чхунчхоне прошло пер-

венство мира по тхэквондо среди юниоров 15–17 лет, в кото-
ром принял участие и наш земляк Амир Выков, выступавший 
в весовой категории до 68 кг. Амир провел 5 поединков и во 
всех одержал победу. В финальной схватке наш земляк встре-
тился с южнокорейским спортсменом и был убедителен в сво-
ем триумфе. С  победой спортсмена  поздравил Глава респу-
блики Рашид Темрезов, который отметил, что это первая зо-
лотая медаль по тхэквондо в истории нашей республики. Тре-
нирует Амира Рашид Ахмедов.

«Нелегал-2024»
На территории республики проводится второй этап ком-

плексного оперативно-профилактического мероприятия 
«Нелегал-2024». Сотрудниками МВД по КЧР и территориаль-
ных органов МВД России на районном уровне только за один 
день выявлено 4 факта нарушения миграционного законода-
тельства РФ. Установлены 8 иностранных граждан, находя-
щихся на территории Карачаево-Черкесии незаконно. Работа 
по противодействию незаконной миграции продолжается и 
находится на контроле у руководства МВД по КЧР.

Уберечь подростков от неверного шага
В рамках операции «Школа» сотрудники по делам несовер-

шеннолетних ОМВД России по г. Черкесску совместно с кол-
легами из регионального МВД провели профилактический 
рейд, в ходе которого с несовершеннолетними проведены бе-
седы по разъяснению требований закона, а на родителей со-
ставлены административные протоколы за неисполнение 
обязанностей по содержанию и воспитанию несовершенно-
летних.

На пульсе
Рашид Темрезов вручил заслуженную награду Расьят Черкесовой

День учителя  
по-баталпашински
В Черкесске прошла V Всероссийская научно-практическая конференция  
с международным участием «Баталпашинские чтения — 2024»

Дата

Акцент

По поручению Главы КЧР Ра-
шида Темрезова в Усть-
Джегутинском муниципаль-
ном  районе состоялась оче-
редная встреча с семьями 
участников специальной воен-
ной операции, организован-
ная в рамках проекта «Центр 
помощи по вопросам специ-
альной военной операции». 

В мероприятии приняли уча-
стие и.о. министра труда и соци-
ального развития КЧР Кемал 
Хачиров, руководитель регио-
нального комитета семей вои-
нов Отечества Аида Анушко, за-
меститель министра труда и со-
циального развития КЧР Фати-

ма Хубиева, представители  
Правительства КЧР, админи-
страции района и др. Кемал Ха-
чиров напомнил собравшимся о 
реализуемых в республике фи-
нансовых и нефинансовых ме-
рах поддержки участников СВО 
и членов их семей.

Состоялся живой диалог, об-
суждались вопросы, касающиеся 
обеспечения жильём и земель-
ными участками, осуществления 
различных выплат, предоставле-
ния реабилитационных и меди-
цинских услуг участникам СВО, 
предоставления субсидий на до-
газификацию домовладений. 

Все проблемы, озвученные в хо-
де встречи, взяты на контроль со-
ответствующими профильными 
ведомствами и управлениями.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Поддерживаем участников СВО
Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Возбуждено  
100 уголовных дел 
коррупционной 
направленности

Радмир Боташев подвел итоги работы в данном направлении

»
с. 2

Форум

Айк Акопян приехал  
на конференцию из Еревана

»
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Индексация пенсий и зарплат, 
призыв в армию и рост цен  
на автомобили — все это ждет 
россиян с началом второго ме-
сяца осени. С 1 октября 2024 
года в России вступили в силу 
новые законодательные из-
менения, которые затронули 
транспортную, военную и се-
мейную сферы. По традиции 
рассказываем о том, как из-
менится жизнь граждан  
в этот период.

Проиндексировали пенсии

С 1 октября пожилым людям, 
отметившим 80-летие в сентя-
бре, стали платить пособие 
вдвое больше. Фиксированная 
часть пенсии индексируется ав-
томатически, писать заявление, 
звонить и ходить в Социальный 
фонд нет необходимости.

Куда интереснее дела обстоят 
с выплатами военнослужащим 
в отставке. Летом Президент 
России Владимир Путин подпи-
сал закон о повышении пенсий 
бывшим сотрудникам Воору-
женных сил. С 1 октября 2024 г. 
сумма увеличилась на 5,1 %. 
Это на 0,6 % больше, чем ранее. 
Таким образом, со второго ме-
сяца осени военнослужащие 
стали получать 89,83 % от сум-
мы денежного довольствия, в то 
время как раньше сумма равня-
лась 89,32 %.

В Госдуме уточнили, что раз-
мер выплат напрямую зависит 
от штатной должности и специ-
ального звания. Здесь же важно 
учитывать надбавки за выслугу 
лет. На сегодняшний момент 
размер военной пенсии в России 
составляет 41 тысячу рублей.

Неочевидный факт: нововве-
дения касаются лишь тех, кто 
служил в армии. На сотрудников 
Росгвардии, МВД (Министер-
ство внутренних дел), ФСИН 
(Федеральная служба исполне-
ния наказаний) и государствен-
ной противопожарной службы 
закон не распространяется.

Начался  
осенний призыв в армию

С 1 октября 2024 г. начался 
призыв на военную службу в ря-
ды Вооруженных Сил РФ. Он 
продлится до 31 декабря этого 
же года.

Согласно законодательству, 
получить повестку из военкома-
та могут молодые люди в возрас-
те от 18 до 30 лет. Отдать долг 
Родине обяжут мужчин, рож-
денных с 1 октября 1994 г. по  
31 декабря 2006 г.

Также подлежат призыву те, 
кому исполнилось 27 после  
31 декабря 2023-г, и у кого нет 
военного билета. Не попадают в 
категорию «годных» мужчины, 
освобожденные от воинской 
обязанности или получившие 
отсрочку в силу разных обстоя-
тельств: здоровья, обучения или 
трудоустройства в аккредито-
ванной ИТ-компании.

В этом году в трех субъектах 
России экспериментально опро-
буют вручение электронных по-
весток. Такие уведомления при-
дут жителям Республики Марий 
Эл, Сахалинской и Рязанской 
областей.

Зарплаты бюджетников 
проиндексировали

Оплату труда сотрудников го-
сударственных учреждений, 
гражданского персонала воин-
ских частей и федеральных орга-
нов, где предусмотрена военная 
или приравненная к ней служба, 
вырастет на 5,1 %. Правитель-
ство постановило провести ин-
дексацию в форме увеличения 
окладов или премий. Повыше-
ние должно обязательно быть 
зафиксировано в нормативном 
акте: коллективном договоре 
или положении об оплате труда.

Работникам коммерческих 
структур повезло меньше, так 
как их начальство вправе само-
стоятельно устанавливать про-
цент и сроки индексации. Важ-
ная деталь: коэффициент не 
должен быть ниже роста потре-
бительских цен, то есть обязан 
учитывать инфляцию.

Октябрьское нововведение ка-
сается тех, чья заработная плата 
исходит из федерального, а не из 

регионального или муници-
пального бюджета. Во втором 
месяце осени индексация в пер-
вую очередь распространяется 
на следующих специалистов: 
служащих в МВД; сотрудников 
школ и детских садов; медицин-
ских и социальных работников; 
военнослужащих и гражданско-
го персонала воинских частей; 
работников сфер культуры, на-
уки и образования.

Молочный жир  
стал дешевле

С 1 октября 2024 г. ставка НДС 
10 % (налога на добавленную 
стоимость) стала применима по 
отношению к молочному жиру. 
По распоряжению Правитель-
ства его причислили к группе 
продуктов первой необходимо-
сти и снизили налоговый про-
цент на покупку с 20 до 10.

Молочный союз России долгое 
время выступал за снижение НДС 
для молочного жира. Это очень 
распространенный заменитель 
сливочного масла в кулинарии. 

Многодетные семьи могут 
получать льготы онлайн

Новая опция для членов мно-
годетных семей стала доступна с 
октября. Они могут использо-

вать электронное удостоверение 
единого образца для подтверж-
дения своих прав через QR-код.

В рамках социальной поддерж-
ки граждан выдача цифровых 
удостоверений проходит по всей 
России. Их получают те, кто был 
включен в единый реестр много-
детных. Сейчас в нем порядка 1,4 
миллиона таких семей, все они 
могут подтвердить статус через 
смартфон. Это позволяет авто-
матизировать и ускорить про-
цесс получения льгот.

В России выросли  
цены на авто

С начала второго месяца осени 
значительно изменились тари-
фы на утилизационный сбор. 
Это значит, что теперь юридиче-
ские лица, ввозящие на террито-
рию РФ транспортные средства, 
должны платить больше. Изме-
нения коснулись и произведен-
ных в России авто. Новые коэф-
фициенты распространяются 
как на разработчиков техники, 
так и на импортеров.

Утилизационный сбор — нена-
логовый доход в бюджете госу-
дарства. Его основная цель — 
обеспечение экологической без-
опасности. Хозяину машины 
нужно самостоятельно рассчи-
тывать сумму и выплачивать ее 

за каждое свое транспортное 
средство. Утильсбор — важный 
показатель еще и потому, что без 
него не выйдет поставить авто 
на учет. О его уплате свидетель-
ствует отметка в паспорте транс-
портного средства.

Согласно постановлению Пра-
вительства от 13 сентября 2024 г,. 
утильсбор на автотехнику и при-
цепы вырастет на 70–85 %. Затем 
каждый календарный год до 
2030 г. показатель будет подни-
маться на 10–20 %.

Перемены коснутся обладате-
лей: легковых, легких коммер-
ческих автомобилей, автобусов, 
грузовых машин, некоторых ви-
дов дорожно-строительной тех-
ники.

Рассчитать сумму сбора, кото-
рый предстоит заплатить, очень 
просто. Нужно умножить базо-
вую ставку на новый коэффици-
ент, назначенный для конкрет-
ной категории транспорта.

Важно подчеркнуть, что есть 
некоторые категории, освобож-
денные от уплаты утильсбора. К 
ним относится ввезенная в стра-
ну техника в качестве личного 
имущества беженцев, вынужден-
ных мигрантов или возвращаю-
щихся на Родину соотечествен-
ников в рамках госпрограммы по 
добровольному переселению.

QR-код полиса ОСАГО 
хранит больше данных

Размещенный на полисе  
ОСАГО QR-код теперь должен 
содержать данные для прямого 
доступа к сведениям о договоре 
ОСАГО на сайте оператора АИС 
страхования.

До 1 января 2025 года страхов-
щики смогут использовать блан-
ки полисов ОСАГО, изготовлен-
ные по прежней форме, при за-
ключении договоров, внесении в 
них изменений или выдаче ду-
бликатов. Помимо этого, в изве-
щении о ДТП предписано пред-
усмотреть QR-код, ведущий на 
специальную страницу госуслуг.

Исключили  
из полномочий полиции

Согласно новому закону, из 
полномочий полиции исключи-
ли проверки, которыми занима-
ются другие ведомства. Напри-
мер, правоохранители больше не 
ответственны за рассмотрение 
дел о нарушениях в области ох-
раны окружающей среды, обра-
щении с животными и природо-
пользовании. Всего из полномо-
чий полиции уберут 46 составов.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

Нарушения выявля-
лись  в сферах законо-
дательства о государ-
ственной и муници-
пальной службе, бюд-

жетных и имущественных 
правоотношений, при предо-
ставлении государственных и 
муниципальных услуг. Также 
были вскрыты факты несоблю-
дения установленных законода-
тельством запретов и ограниче-
ний в действиях чиновников. Мы 
сумели пресечь около 200 нару-
шений антикоррупционного за-
конодательства при предостав-
лении государственными и му-
ниципальными служащими све-
дений о доходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного 
характера. Что касается успеш-
ного взаимодействия, то  отмечу, 
что правоохранительными орга-
нами в рассматриваемом перио-
де возбуждено 100 уголовных 

дел коррупционной направлен-
ности, 42 из них — по фактам по-
лучения и дачи взяток. Уверен,  
это не конечный результат, мы 
будем продолжать совместную 
работу не только с полицией, но 
и общественниками, благодаря 
которым работа по выявлению 
коррупционных нарушений бо-
лее эффективна, — отметил Рад-
мир Боташев. 

Он также напомнил, что со сто-
роны государства ужесточаются 
меры наказания за коррупцион-
ные правонарушения, однако са-
мый главный инструмент проти-
востояния коррупции — это уча-
стие каждого гражданина в этом 
процессе, поскольку победить 
коррупцию возможно только 
всеобщими усилиями. Соверше-
нию преступлений коррупцион-
ной направленности может быть 
подвержено любое должностное 
лицо, обладающее полномочия-

ми по распоряжению имуще-
ством (денежными средствами) с 
целью получения личной выго-
ды. Это может быть чиновник, 
депутат, судья, сотрудник право-
охранительных органов, адми-
нистратор, экзаменатор, врач, 
должностное лицо, то есть чело-
век, имеющий полномочия и ис-
пользующий их вопреки интере-
сам общества и государства в сво-
их личных интересах. В этой свя-
зи борьба с коррупцией должна 
вестись по всем направлениям: от 
совершенствования законода-
тельства, работы правоохрани-
тельной и судебной систем до 
воспитания в гражданах нетерпи-
мости к любым, в том числе бы-
товым проявлениям этого соци-
ального зла.

Участники заседания также от-
ветили на вопросы журнали-
стов. 
СВЕТЛАНА КИЛБА

Бороться с этим злом  
нужно всем миром

НОВИНКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В ОКТЯБРЕ

Олег Ратушняк, док-
тор исторических наук, 
доцент Московского 
государственного уни-
верситета технологий и 

управления им. К. Г. Разумовско-
го, заметил, что ждет возможно-
сти обменяться новыми интерес-
ными материалами, открытиями 
из различных аспектов истории 
края не только с коллегами-уче-
ными, но и с молодежью.

— Эта конференция не только 
научно-практическая, она имеет 
и просветительский характер, 
потому что сюда всегда пригла-
шают студентов, и зная это мы 
нацелены делать не узко направ-
ленные доклады, а постараемся 
донести результаты наших ис-
следований для широкого круга 
молодежи. Я, например, высту-
паю с докладом об участии Ку-
банского казачьего войска в 
Первой мировой войне, — ска-
зал Олег Валерьевич.

Ведущий научный сотрудник 
Карачаево-Черкесского институ-
та гуманитарных исследований 
Наталья Кратова отметила, что 
Баталпашинские чтения начина-
лись как небольшое собрание 
краеведов. Сейчас же это полно-
масштабный научный форум, ко-
торый к тому же вышел на между-
народный уровень. В конферен-
ции участвуют серьезные иссле-
дователи из российских и 
зарубежных научных центров. 

— Мы очень надеемся, что кон-
ференция станет площадкой, на 
которой ученые могут апроби-
ровать свои научные изыскания, 
а студенты колледжей и вузов 
получат знания о нашей исто-
рии. Это очень важно для под-
растающего поколения, потому 
что только благодаря знанию 
истории мы можем воспитать 
настоящих патриотов. Первая 
мировая война — это серьезная 
страница истории, она имела 
огромные последствия для по-
следующих событий. Поэтому 
мы не могли обойти вниманием 
эту дату. Кроме того, мы вспо-
минаем и другую трагическую 
дату, значимую для нашего ре-
гиона — 90-летие со дня разру-
шения Никольского войскового 
казачьего собора, — отметила 
Кратова. 

Взгляд из-за рубежа

Важной функцией подобных 
мероприятий является развитие 

живых связей между учеными. В 
этом году в работе конференции 
принимали участие исследова-
тели из Чехии, Армении и Бела-
руси. 

Живой интерес вызвал доклад 
Айка Акопяна, сотрудника Исти-
тута археологии и этнографии 
НАН РА и Института древних 
рукописей (Матенадарана) име-
ни Меропа Маштоца из Еревана. 
На основании уникальных ис-
точников армянский исследова-
тель рассказал о христианских 
верованиях среди черкесов. 

Независимый чешский исто-
рик Зоя Барбарунова из Праги 
(Чешская Республика) много 
лет посвятила исследованиям 
судеб военнопленных русской 
императорской армии в лаге-
рях Австро-Венгрии и в после-
военной Чехословакии (1914–
1938 гг.). Результаты этой ра-
боты и были представлены 
вниманию участников конфе-

ренции. Были продемонстри-
рованы уникальные историче-
ские фотографий и даже дере-
вянная резная шкатулка, изго-
товленная русскими воен- 
нопленными. 

Настоящим открытием форума 
стал доклад руководителя Цен-
тра евразийских исследований 
Минского филиала Российского 
государственного социального 
университета, доктора истори-
ческих наук Кирилла Шевченко, 
который рассказал о геноциде 
русского населения, устроенно-
го поляками в Закарпатье. 

Камертоном конференции ста-
ли пленарные доклады Олега 
Ратушняка и протоиерея Алек-
сандра Нартова. Олег Валерье-
вич подробно раскрыл тему уча-
стия казаков на фронтах Первой 
мировой войны, а отец Алек-
сандр на основании широкого 
круга источников показал пери-
петии строительства Николь-
ского собора в станице Баталпа-
шинской. В пленарных и секци-
онных докладах других участ-
ников конференции эти темы 
получили гармоничное продол-
жение. 

Ученый из Северо-Кавказского 
федерального университета Оль-
га Шафранова рассказала о под-
вигах ставропольских и кубан-
ских сестер милосердия на фрон-
тах войны, а ее коллега Татьяна 
Дворцова показала, как героика 
Первой мировой используется в 
вузовском образовании.

Слово молодым

Активное участие в работе чте-
ний принимала студенческая 
молодежь. День учителя стал 
поводом для проведения дис-
куссионной площадки «Откры-
тый диалог» на тему «Роль учи-
теля в духовно-нравственном 
воспитании личности». Ребята 
живо откликнулись на предло-
жение подискутировать на тему 
о роли учителя и сами с удоволь-
ствием послушали опытных 
ставропольских и краснодар-
ских ученых-педагогов — Та-

тьяну Дворцову, Ольгу Шафра-
нову и Татьяну Ратушняк. Ну а 
затем молодые исследователи 
сообщили о результатах своих 
изысканий. Уровень докладов 
позволил сделать вывод — рас-
тет достойная смена.

Успокаиваться рано

Все участники отметили стре-
мительный рост масштаба и 
уровня конференции, у которой 
в этом году был маленький, пя-
тилетний, юбилей. Но следую-
щий год отмечен двумя знако-
выми датами — 80-летием Вели-
кой Победы и 200-летием горо-
да Черкесска. Лучшей площадки 
для обсуждения этих знаковых 
для страны и региона тем, чем 
Баталпашинские чтения, не най-
ти. Но чтобы все прошло на до-
стойном уровне, предстоит хо-
рошо поработать. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

День учителя по-баталпашински Строительство —
драйвер экономики

Одной из наиболее стабиль-
ных и быстро развивающихся 
отраслей российской эконо-
мики является строительная. 
Строительная отрасль играет 
значительную роль в эконо-
мике России. 

Строительство обеспечивает 
воспроизводство основных 
фондов во всех отраслях эконо-
мики, имеет многочисленные 
межотраслевые связи и высокий 
мультипликативный эффект. 
Строительный сектор продол-
жает свой уверенный рост и при-
влекает новые инвестиции в от-
расль. Одной из важнейших 
проблем является проблема, 
связанная с пространственным 
развитием. Поэтому необходи-
мо предпринимать меры, кото-
рые не позволят не усугублять 

градостроительные диспропор-
ции. Также важным аспектом 
является цифровизация строи-
тельной отрасти. Согласно 
Стратегии развития строитель-
ной отрасли и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ на пери-
од до 2030 года с прогнозом до 
2035 года, главным целевым по-
казателем цифровизации строи-
тельной отрасли является доля 
процедур, реализованных в 
цифровой форме, она должна 
составить не менее 90 %. 

Говоря о строительном секто-
ре, нельзя не отметить такое 
важное звено отраслевой струк-
туры, как строительство транс-
портных магистралей. Предсе-
датель Правительства РФ Ми-
хаил Мишустин подписал рас-

поряжение о перераспределении 
более 4,4 млрд рублей дополни-
тельного финансирования на 
строительство инженерной и 
транспортной инфраструктуры, 
обеспечивающей функциониро-
вание туристических кластеров. 
Частные инвесторы, конечно, 
участвуют в реализации строи-
тельства магистральной инфра-
структуры в регионах, но Пра-
вительство РФ поддерживает 
бизнес. Дополнительное феде-
ральное финансирование полу-
чат Карачаево-Черкесская Ре-
спублика и Чеченская Республи-
ка. На инфраструктуру туркла-
стеров Карачаево-Черкесии 
перераспределят 2,59 млрд руб.

В настоящий момент приори-
тетными стратегическими зада-
чами дорожного строительства 
являются: увеличение грузопо-
токов, развитие транспортно-
логистических коридоров, по-
вышение транспортной доступ-
ности граждан. Важнейшую 
роль в решении этих задач 
играют трассы федерального 
значения. По словам заместите-
ля председателя Правительства 
Марата Хуснуллина, именно 
благодаря национальному про-
екту «Безопасные качествен-

ные дороги» в 2024 
году будет построе-
но и реконструиро-
вано 693,4 км феде-
ральной сети авто-
мобильных дорог. 
Сроки реализации 
нацпроекта «Безо-
пасные качествен-
ные дороги» прод-
лили до 2030 года. 

Нацпроект «Безопасные каче-
ственные дороги» призван сде-
лать дороги страны комфорт-
ными и безопасными. Достиже-
ние целей содействует росту 
экономической активности во 
всех отраслях экономики стра-
ны путем сокращения времени 
и улучшения условий доставки 
грузов и пассажиров, оптимиза-
ции логистических схем транс-
портного обслуживания, рас-
ширения транспортной доступ-
ности территорий и населен-
ных мест.  

В целом, рост объемов строи-
тельства будет зависеть от эко-
номической ситуации, государ-
ственной поддержки, инвести-
ций и потребительского спроса.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Сергей Немченко, иеромонах Антоний (Малявин), Татьяна Ратушняк и Николай Чапура общаются после завершения конференции

Ц И Т А Т А

ИННА  
КРАВЧЕНКО
министр  
образования  
и науки КЧР

Проведение нынешнего меро-
приятия стало хорошей до-
брой традицией, объединяю-
щей людей, неравнодушных  
к судьбе своего Отечества,  
к истории своей малой роди-
ны, к судьбам многочислен-
ных народов, населяющих эту 
прекрасную землю.

Завтра эти молодые ребята встанут в солдатский строй и станут защитниками Отечества

»
с. 1

»
с. 1

В качестве примера в регио-
нальной антимонопольной 
службе рассказали о некото-
рых нарушениях Закона  
о контрактной системе со сто-
роны муниципальных орга-
нов власти. В данном случае 
речь идет о жалобе ООО 
«СТИМ» на действия Управле-
ния ЖКХ при проведении аук-
циона, направленной в Кара-
чаево-Черкесское Управле-
ние ФАС России.

Заказчик планировал закупить 
технику для коммунального хо-
зяйства и содержания дорог, но, 
по мнению заявителя, описание 
объекта закупки было явно 
сформировано под одного про-
изводителя, а разъяснение поло-
жений извещения содержало не-
достоверную информацию и 
противоречило требованиям за-
конодательства. В рамках рас-
смотрения дела сотрудники от-
дела контроля закупок УФАС по 
КЧР установили, что все претен-
зии ООО «СТИМ» являются 
обоснованными. 

Во-первых, заказчик действи-
тельно четко установил ряд ха-
рактеристик, которые соответ-

ствуют определённой марке 
транспортной техники. Так, в 
числе «особых» параметров для 
закупки были обозначены мощ-
ность двигателя, длина химстой-
кого шланга, ширина световой 
панели и цвет световых ластеров 
и компьютерный блок управле-
ния машины конкретного произ-
водителя.

При этом в Управлении ЖКХ 
аргументировали указанные ха-
рактеристики особенностями 
эксплуатации техники, но в ходе 
рассмотрения дела 
заказчик так и не 
представил доказа-
тельств своей пози-
ци. Во-вторых, за-
казчик разместил в 
ЕИС разъяснения 
положений извеще-
ния об осуществлении госзакуп-
ки, противоречащие требовани-
ям того же закона. И здесь самое 
время обозначить, о чем, соб-
ственно, идет речь.

— Объектом закупки являлась 
поставка машины для разметки 
дорог. Однако указанный про-
мышленный товар подпадает 
под запрет на поставку техники, 
произведенной на территории 
зарубежных стран. Важно отме-
тить, что автомобили такого ти-
па базируются на двух важных 
составляющих — транспортной 

базе и специализированном обо-
рудовании для осуществления 
разметки, — пояснил начальник 
отдела контроля закупок УФАС 
по КЧР Азамат Шебзухов.

В своих разъяснениях Управ-
ление ЖКХ говорило о том, что 
для подтверждения страны 
происхождения техники участ-
нику аукциона достаточно пре-
доставить выписку о том, что 
сама транспортная база автомо-
биля для разметки произведена 
в России, но это тоже противо-

речит нормам Зако-
на о контрактной 
системе.

Кроме вышепере-
численного сотруд-
ники управления 
выявили еще ряд на-
рушений. В частно-

сти, это незаконно установлен-
ные требования в отношении 
банковской гарантии, отсутствие 
информации об одностороннем 
расторжении госконтракта в 
проекте контракта. 

— По итогам рассмотрения де-
ла, комиссия антимонопольной 
службы выдала Управлению 
ЖКХ предписание, и в отноше-
нии заказчика было возбуждено 
административное делопроиз-
водство, — сообщил Азамат 
Шебзухов.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Заказчик не всегда прав
При проведении аукциона для нужд ЖКХ был допущен ряд ошибок, 
повлекших за собой административную ответственность
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На инфраструктуру 
туркластеров 
Карачаево-Черкесии 
перераспределят  
2,59 млрд рублей
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с 1 октября на бланках извещения о ДТП, которые выдают всем 
застрахованным лицам вместе с обязательным полисом ОСАГО, 
появился QR-код. При сканировании он ведет владельца  
на страницу «Госуслуги Авто» с полным описанием и инструкци-
ей, как правильно оформлять аварию без участия ГИБДД и при 
каких условиях это возможно. Водители также могут ознако-
миться с информацией, что нужно делать при наступлении стра-
хового случая и что входит в список обязательных документов.

К С Т А Т И ,
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Как часто мы слышим от детей 
отговорки «Забыл форму, бо-
лит голова, не взяла кроссов-
ки», лишь бы не идти на урок 
физкультуры. На занятиях  
у Михаила Афанасьева, кото-
рый работает в центре обра-
зования № 11 Черкесска, та-
ких отговорок практически  
не бывает — на его уроки ре-
бята спешат с радостью. 

— Мне на физкультуре инте-
ресно: мы играем в волейбол, 
баскетбол, в футбол я неплохо 
теперь играю. И все это благода-
ря Михаилу Андреевичу, — го-
ворит ученик 9 «А» класса Аслан 
Боташев. 

Ученик 6 «Г» класса Рамиль 
Абидоков тоже на уроки физ-
культуры ходит с удовольствием.

— Я занимаюсь смешанными 
единоборствами, и урок физ-
культуры для меня очень важен, 
я получаю тут дополнительную 
выносливость: пресс качаю, от-
жимаюсь, — объясняет Рамиль. 

В школу Михаил Афанасьев 
пришел три года назад. До этого 
он даже не предполагал, что будет 
работать педагогом — у него бы-
ли другие планы на жизнь. С дет-
ства он серьезно занимался спор-
том — пробовал себя в боксе, сме-
шанных единоборствах и даже 
получил разряд кандидата в ма-
стера спорта по тяжелой атлетике. 

— В детстве я мечтал стать во-
енным, меня это больше всего 
привлекало. Но после школы 
планы поменялись,  и я решил 
посвятить себя спорту, — гово-
рит Михаил.

Он окончил колледж при Ку-
банском госуниверситете физ-
культуры, спорта и туризма, по-
лучил диплом тренера-препода-
вателя и, неожиданно для себя, 
оказался в школе.   

— У меня в семье практически 
все: бабушка, прабабушка, пра-
дедушка — педагоги. Кто-то —

учитель литературы и  русского 
языка, кто-то — истории. Так 
идет из поколения в поколение. 
Профессия педагога всегда была 
по душе, и когда передо мной 
встал выбор — стать тренером 
или идти в школу, я решил пора-
ботать учителем физкультуры.

Решение Михаила для руко-
водства центра образования  
№ 11 стало самым настоящим 
подарком — мужчин в образова-
тельных учреждениях катастро-
фически не хватает. Тем более 
таких молодых и креативных, 
говорят коллеги. 

— Если мы посмотрим на вели-
ких педагогов, мы всегда вспо-
минаем кого? Константина 
Ушинского, Антона Макаренко. 
Потому что мужчина — это уве-
ренность, это твердость, это му-
жество. И когда в школу прихо-
дят мужчины, тем более моло-
дые педагоги, я, как админи-
стратор, только рада, — говорит 
директор Елена Ляшова.

— Молодые кадры — это всегда 
очень ценно, у них всегда много 
интересных идей, — считает за-
меститель директора Ирина По-
пова. 

С приходом в школу у Михаила 
Афанасьева началась совсем 
другая жизнь, не похожая на 
прежнюю — насыщенная и 
очень интересная.

— Физическая подготовка у 
всех детей разная: кто-то любит 
спорт, а у кого-то проблемы со 
здоровьем. Задача учителя — 
построить урок так, чтобы все 
дети могли заниматься, и при 
этом им всем было интересно, —
говорит Михаил Афанасьев.  

Строгий взгляд, громкий голос 
и требовательность — таким мы 

обычно  представляем себе учи-
теля физкультуры. Молодой пе-
дагог эти стереотипы разрушает: 
да, он, конечно, и строгий, и тре-
бовательный, но ведь он совре-
менный учитель, подход к детям 
у него другой. 

— Михаил Андреевич очень 
интересно проводит свои уроки. 
Мы на уроках часто шутим, сме-
емся, — говорит  ученица 9 «А» 
класса Майя Боташева. 

— По тому, как он общается со 
своими учениками, я понимаю, 
что они находят общий язык. 
Михаил Андреевич со своими 
учениками на «одной волне» — 

он молод, видит мир совершен-
но другими глазами, — считает 
Елена Ляшова. — Но вместе с 
этим у Михаила Андреевича 
есть «золотой баланс» — где на-
до, он добрый, где надо — стро-
гий. Дети понимают, что это 
учитель, его слово — закон.  

Да, современному учителю, 
чтобы найти с учениками общий 
язык, нужно так или иначе быть 
с ними на одной волне, отслежи-
вать тренды. Михаилу Афана-
сьеву всего 24 года, со своими 
учениками он может обсудить и 
финал футбольной Лиги чемпи-
онов, и компьютерную игру или 
популярный фильм, и клип для 
тиктока снять. И все-таки глав-
ная задача — другая.  

— Я хочу научить детей быть 
не просто сильными, но иметь 
внутреннюю силу воли. Чтобы 
мальчики были физически раз-
витыми, могли за себя постоять, 
достойно отслужить в армии. А 
девочки чтобы были стройны-

ми, красивыми и подтянуты-
ми,  — улыбается молодой педа-
гог. — А для этого нужно не про-
пускать уроки физкультуры, и 
дети это понимают. 

Как спортсмен Михаил Афана-
сьев ставит цели, как педагог — 
максимально их достигает. Ра-
ботать в современной школе не 
просто: изменились дети, изме-
нились родители. Школьники 
очень хорошо знают свои права, 
но не хотят выполнять свои обя-
занности, жалуются учителя. 
Наш герой считает, что, как и во 
все времена, дети по-прежнему 
дерутся и мирятся, и по-
прежнему такие же добрые и со-
страдательные. 

— Я был уверен, что мне не-
сладко придется, но работа в 
школе доставляет мне удоволь-
ствие, — признается Афана-
сьев. — Да, дети разные, но мы 
находим общий язык, у нас есть 
взаимопонимание. И за эти годы 
я практически не сталкивался с 

детьми, которые знают свои 
права, но не знают своих обязан-
ностей: все дети понимающие, 
выполняют то, что от них требу-
ется. По крайней мере, в нашей 
школе таких — большинство.  

— Это очень старательный мо-
лодой человек, активный, у него 
множество идей. Помимо того, 
что он ведет различные спор-
тивные секции, Михаил Андрее-
вич активно участвует в различ-
ных мероприятиях школьного, 
городского и республиканского 
масштаба, — говорит Ирина По-
пова. — Он — активист по работе 
с Движением Первых, Юнарми-
ей, занимается с детьми туриз-
мом. То есть все направления, 
которые сейчас у молодежи вос-
требованы, на нем.  

А еще Михаил Афанасьев яв-
ляется классным руководите-
лем. Это огромная ответствен-
ность перед детьми, родителя-
ми, обществом, не каждый спра-
вится. Базовые принципы 
Михаила Афанасьева — сначала 
стань другом и примером, а по-
том учи! Шестиклассники в сво-
ем наставнике души не чают. 

— Михаил Андреевич — хоро-
ший учитель, дисциплину всегда 
может наладить, его за это ува-
жают и девчонки, и мальчиш-
ки, — говорит ученик 6 «Г» клас-
са Всеволод Соболь.

— С ним интересно — он пре-
подаватель хороший, на его уро-
ках не скучно, — поддерживает 
одноклассника Полина Швецо-
ва. — В прошлом году он возил 
нас на другой конец города в ту-
ристический кружок, мы в похо-
ды с ним ездили, на экскурсии, а 
недавно побывали в гостях у со-
трудников Росгвардии.  

Да, у молодого педагога много 
забот: уроки, конкурсы, сорев-
нования, «Разговоры о важ-
ном» — тоже на нем. И все-таки 
своей нынешней жизнью он 
вполне доволен. 

— Я вижу, что приношу пользу 
и детям, и обществу, — говорит 
Афанасьев. 
ОЛЬГА САВЕНКО

Главное — научить детей иметь внутреннюю силу 
На уроках физкультуры в центре образования № 11 города Черкесска скучать не приходится

В спорте побеждают 
сильнейшие

На ринг вызываются
Три медали в активе боксеров 

Карачаево-Черкесии по итогам 
Всероссийских соревнований по 
боксу «Первенство Центрально-
го совета физкультурно-спортив-
ного общества профсоюзов «Рос-
сия» среди юниоров 16–17 лет, 
прошедших в ст. Суворовской. У 
Карима Теунаева (57 кг) — сере-
бро, у Темирлана Кубанова  
(67 кг) и Динислама Кидралиева 
(86 кг) — бронза.  Тренируют на-
ших ребят: Эльбрус Халкечев, 
Шамель Гоншоков, Руслан Кара-
котов, Али Дзамыхов, Нурдин 
Кяков и Азамат Каппушев

Показали класс!

Более 400 спортсменов из 25 
регионов России собрал Всерос-
сийский турнир по панкратиону 
«Кубок единства народов Рос-
сии», прошедший в Ставрополе.  
Карачаево-Черке-
сию на этих соревно-
ваниях,  включен-
ных в Единый кален-
дарный план Феде-
рации панкратиона 
России, представля-
ли спортсмены КСШ 
смешанных боевых единоборств 
«ММА». По итогам турнира ко-
манда нашей республики заняла 
3-е место в медальном зачете.

Золото завоевали: Аслан Вол-
ков, Ислам Шидаков, Марат  
Шидаков, Амин Джашеев, Аб-
дуллах Кипкеев, Ислам  Хабов,  
Расул Аджиев, Мухаммад Сары-
ев, Ислам Бисилов,  Радмир Ку-
беков, Амир Хыбыртов,  Амир 
Кутлиметов. У  Тимура Гочияе-
ва — серебро.  Бронзовыми при-
зерами стали:  Михаил Войце-
ховский,  Мухаммат Бисилов, 
Рустам Абайханов  и  Исмаил 
Богатырев. Тренируют спор-
тсменов: Сауран Наетов, Арсен 
Батчаев, Мурат Эркенов.

Успех кикбоксеров

В Минеральных Водах состоял-
ся краевой турнир по кикбоксин-
гу. На этих открытых соревнова-
ниях, посвященных памяти вои-
нов, погибших при выполнении 
задач СВО, хорошо показали се-
бя наши спортсмены. На первую 
ступень пьедестала поднялись: 
Борис Апанасов, Дамир Бекиров,  
Денис Желудков, Арина Килба и 
Мухарби Напшев.  Серебро заво-
евали: Тимофей Желудков, Ана-
стасия Шрамко, Артём Миро-
шниченко и Максим Матушкин. 
Также  Борис Апанасов и Артём 
Мирошниченко отмечены как 
лучшие бойцы. Лучшими рефери 
признаны Альберт Батруков и 
Валерия Брянцева. Тренируют 

бойцов: Алина Поклад, Рустам 
Меремуков.

Следующий турнир, в котором 
примут участие наши кикбоксе-
ры, —Кубок Дона — 2024, кото-
рый соберет более 800 бойцов со 
всех уголков России

Забег на вершину 
Боргустана

В Кисловодске, у горы Кольцо, 
прошли  межрегиональные со-
ревнования по горному бегу «За-
бег на вершину Боргустана». В 
соревнованиях участвовали 
спортсмены из Ставропольского 
и Краснодарского краев, Даге-
стана, Карачаево-Черкесии. От-
лично показали себя в этом забе-
ге представители КСШ Усть-
Джегутинского муниципального 
района. Так, в абсолютном заче-
те первое место, преодолев пяти-
километровый подъём, занял 
Ислам Бисилов. Среди девушек 
до 18 лет золото завоевала Юлия 
Гриненко, на втором месте — Да-
рья Кооп. Среди юношей до 18 
лет первым покорил вершину 

Боргустана Владис-
лав Евтушенко; в 
возрастной катего-
рии 45 лет и старше 
третье место у Алек-
сандра Шаповалова. 
Победители и призе-
ры соревнований на-

граждены медалями, грамотами 
и ценными призами. 

Золото нашего земляка

Уроженец Карачаево-Черкесии 
Денис Батчаев завоевал золотую 
медаль первенства мира по дзюдо 
среди юниоров и юниорок до 21 
года в весовой категории +100 кг. 
Соревнования прошли 2–5 октя-
бря в Душанбе и собрали порядка 
500 дзюдоистов из 64 стран пяти 
континентов. На первенстве Де-
нис провел 5 поединков со спорт-
сменами из Украины, Кыргыз-
стана, США, Турции и Азербайд-
жана и во всех одержал победу. 
Тренируют спортсмена Алек-
сандр Власов и Сослан Бостанов.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

В Карачаево-Черкесии пере-
вели на национальные языки 
новые аудиолекции Банка 
России.

Что делать с поврежденными 
купюрами, как снять деньги с 
карты на кассе в магазине, поче-
му долги по кредитам и займам 
не исчезнут сами собой — на эти 
вопросы даст отчет переведен-
ный на все национальные языки 
новый пакет аудиолекций Банка 
России. Теперь доступны для 
прослушивания 100 лекций по 

финансовой грамотности. Уни-
кальный проект по переводу ау-
диолекций на карачаевский, 
черкесский, абазинский и но-
гайский языки реализует регио-
нальное Отделение Банка Рос-
сии совместно с телерадиоком-
панией ГТРК «Карачаево-Чер-
кесия». В прошлом году проект 
был признан одним из лучших в 
стране. В этом году эксперты 
перевели и подготовили к ради-
оэфиру еще 20 материалов в ау-
диоформате.

— Когда в конце 2022 года наш 
проект только запускался, мы не 
рассчитывали, что он окажется 
настолько популярным. Число 
прослушиваний раздела с ауди-

олекциями на национальных 
языках в сети Интернет уже пре-
высило отметку в 30 тысяч, а 
коллегам из регионов ЮФО и 
СКФО мы оказываем методоло-
гическую и консультационную 
помощь в реализации подобной 
инициативы на их территории. 
Это говорит о востребованности 
материалов на родных языках. 
Отдельную благодарность хочу 
выразить нашим партнерам — 
руководству и сотрудникам 
ГТРК «Карачаево-Черкесия», — 
отметил Дмитрий Мещеряков, 
управляющий региональным 
Отделением Банка России. 

Актуальные материалы по фи-
нансовой грамотности теперь 

доступны всем слушателям, 
включая старшее поколение и 
жителей сельской местности, 
которым привычнее восприни-
мать информацию на родном 
языке. Популярными стали лек-
ции о видах кредитов, противо-
действии финансовому мошен-
ничеству, алгоритме действий в 
случае отсутствия средств на по-
гашение займов.

Все аудиолекции на нацио-
нальных языках Карачаево-
Черкесии, а также на русском 
языке размещены в специально 
созданном разделе на офици-
альном сайте ГТРК «Карачаево-
Черкесия».
АРМИДА КИШМАХОВА

Финансовая грамотность на родном языке

Ренат Урумов – певец, артист 
Государственного академиче-
ского русского хора имени  
А. В. Свешникова, лауреат все-
российских и международных 
конкурсов, исполнитель ста-
ринных адыгских песен.

Истоки вокальной карьеры

Ренат Урумов родился и вырос 
в городе Черкесске. В школе  
№ 5, где он учился, Ренат пел и в 
школьном хоре, и в школьном 
ансамбле — любое мероприя-
тие, где нужен был красивый 
сильный голос, не обходилось 
без юного певца. Хотя, по его 
признанию, тогда он особой 
страсти к музыке не проявлял. 

А вот жившая с ним в одном 
доме Аминат Тлишева, заведую-
щая отделением хорового дири-
жирования колледжа культуры 
и искусств, вспоминает:

— Мы с сестрой Асият часто 
слышали, как Ренат, ребёнком 
играя во дворе с другими деть-
ми, что-то кричал, и обе поража-
лись: тембрально у него был 
«поющий голос». Поэтому, ког-
да шел набор в 2003 году в кол-
ледж, где мы с Асият работали, 
мы уговорили Хусина Готова 
принять Рената в виде исключе-
ния на дирижерско-хоровое от-
деление. Мы были уверены в его 
блестящем будущем!

Ренат пришел в колледж без 
знания элементарной музы-
кальной грамоты — и окончил с 
красным дипломом — спасибо 
преподавателю Оксане Новико-
вой, которая плотно с ним зани-
малась. Потом он учился вокалу 
у народного артиста России, тог-
дашнего директора колледжа 
Хусина Готова. Пение увлекало 
молодого человека всё больше и 

в конце концов привело в один 
из самых знаменитых хоровых 
коллективов страны.

В хор имени А. В. Свешникова 
Ренат Урумов попал по воле 
судьбы. Одно время он рассылал 
свои резюме в различные музы-
кальные коллективы. При этом 
он очень хотел выступать в со-
ставе военного хора, а именно в 
ансамбле песни и пляски Рос-
сийской армии им. А. В. Алек-
сандрова. Некоторое время Ре-
нат пел в Минин-хоре (Москов-
ском государственном академи-
ческом камерном хоре). А потом 
его пригласили в хор имени 
Свешникова. Это и есть судьба. 

Что дали ему 
школы?

Уверена, не будь у 
Рената в бэкграунде 
столько сильных 
школ, каждая из ко-
торых давала ему 
новые знания, под-
нимала на новый 
уровень, открывала новые гори-
зонты, такой головокружитель-
ной музыкальной карьеры не 
случилось бы. 

Давайте проследим его творче-
ский путь. Сначала Урумов был 
студентом колледжа, потом 
учился вокалу в Саратовской 
консерватории, потом несколь-
ко лет преподавал в колледже 
при консерватории, то есть был 
теоретиком вокального искус-
ства, теперь же он поёт в знаме-
нитом хоре. 

Безусловно, на каждом из этих 
творческих этапов Ренат Уру-
мов рос и развивался — это акси-
ома.

— В каждой из этих школ я ви-
дел полную самоотдачу педаго-
гов и наставников. Это касается 
всех преподавателей и настав-
ников — и республиканского 
колледжа, и консерватории, и 

коллег и руководителей хора, в 
котором пою, — делится Ре-
нат.  — Но самый большой след в 
моем вокальном становлении 
оставила мой первый педагог 
Оксана Тимофеевна Новикова. 
Это благодаря ей я начал пони-
мать, что такое настоящее ис-
полнительское мастерство.

Что касается разницы между 
школами, Ренат немного за-
трудняется с ответом:

— Я всё-таки учился академи-
ческому пению. А сейчас я рабо-
таю в хоровом коллективе. Это 
колоссальная разница — и в тех-
нике исполнения, и в тембраль-
ном звучании. В хоре я никогда 

не смогу петь так, как хочу, я 
всегда подстраиваюсь под общее 
пение. А вот когда я пою соло, 
хор подстраивается под меня. Да, 
каждый артист нашего хора мо-
жет спеть сольную партию, если 
его назначат исполнителем этой 
партии. У меня, например, были 
сольные выступления в концерте 
современных композиторов.

Однако есть в искусстве такая 
необъяснимая штука, когда 
каждый новый этап, развивая и 
обогащая, чего-то лишает, что-
то отнимает. Поэтому работа в 
хоре отнимает сольную карьеру 
(впрочем, как и преподаватель-
ская деятельность). 

— Помню, мы записывали 
«Всенощные бдения» Рахмани-
нова на Мосфильме в течение 
пяти часов. В тот же день у меня 
должен быть концерт, и я просто 
не справился с концертом после 

такой записи, — вспоминает 
Урумов. — И всё-таки хор дал 
мне бесценную возможность ра-
ботать с великими музыкантами 
и дирижёрами нашего времени, с 
лучшими вокалистами страны и 
мира! Я благодарен судьбе за то, 
что подарила мне возможность 
работать в хоре имени А. В. 
Свешникова, распахнув передо 
мной двери в большой мир ми-
ровой музыкальной культуры.

Верность адыгской 
музыкальной культуре

Седьмой год  Ренат Урумов 
является артистом Государ-
ственного русского хора  
им. А. В. Свешникова (Москва), 
много гастролирует. Он поет на 
русском, английском, итальян-
ском, немецком, латыни, фран-
цузском…

На вопрос, как он учился грас-
сировать, Ренат отвечает:

— С нами работают коучи, ко-
торые учат нас правильному 
произношению на разных язы-
ках. Например, недавно мы раз-
учивали кантату «Песни Гурре» 
австрийского композитора Ар-
нольда Шёнберга, и коуч рабо-
тал над нашим немецким произ-
ношением. А вот французской 
картавости нас нарочно не учат, 
потому что это вредит вокаль-
ному аппарату. Не встроен этот 
звук в российскую гортань…

Так вот, исполняя произведе-
ния на десяти языках мира, Ре-
нат Урумов, объездив нашу 

страну от Калининграда до Ма-
гадана, ни на день не забывает, 
что он — сын адыгского народа, 
и поэтому старается служить 
родной  музыкальной культуре.

— С хором, в котором я пою, 
мне, увы, не доводилось испол-
нять наши народные песни — 
все-таки это академический хор. 
Хотя с полгода назад мы ездили 
в Улан-Уде и там пели на бурят-
ском языке. Если бы мы приеха-
ли в Карачаево-Черкесию, то 
пара адыгских песен у нас в ре-
пертуаре была бы, думаю, — 
признаётся Ренат. — Однако у 
меня часто бывают концерты в 
Москве, где я пою наши народ-
ные песни. А в июле этого года 
мы с известной аккордеонист-
кой Майей Борануковой прове-
ли в Черкесске творческий вечер 
адыгской музыки. Кроме того, 
мы с Майей записали три песни 
на родном языке, посвящённые 
теме Кавказской войны: «Доро-
га в Стамбул», «Мухаджиры» и 
героическую песню-плач «Сар-
махо»…

И всё-таки сам факт вхождения 
в столь знаменитый хор предста-
вителя адыгского народа — это 
уже неоценимое служение род-
ной культуре. К слову, в хоре из 
60 человек поют три представи-
теля Северного Кавказа: сам Ре-
нат Урумов, один представитель 
Дагестана и один русский парень, 
выросший в Чечне.

Музыка ведь испокон объеди-
няющий народы фактор.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Бог дал ему поющий голос
В Карачаево-Черкесском колледже культуры и искусств  
им. А. А. Даурова состоялась творческая встреча с Ренатом Урумовым

Культура

Ренат Урумов в 2008 году окончил колледж им. А. А. Даурова  
с красным дипломом, в 2013 окончил с красным дипломом Са-
ратовскую консерваторию, отделение кафедры академическо-
го пения. В 2013–2017 гг. преподавал на факультете СПО (кол-
ледже при консерватории). В 2017–2018 гг. преподавал в кол-
ледже культуры и искусств им. А. А. Даурова. С 2018 года по ны-
нешнее время — певец, артист Государственного 
академического русского хора имени А. В. Свешникова.

П О Р Т Ф О Л И О

Ренат поет на десяти 
языках мира и при 
этом не забывает, 
что он — сын 
адыгского народа

Ренат Урумов и Майя Боранукова провели творческий вечер

Молодо не зелено

Михаил Афанасьев стал для ребят и другом, и примером

своим ученикам Михаил Афанасьев прививает не только уваже-
ние к физической культуре и здоровому образу жизни. Молодой 
учитель учит их главному — Родину любить. Кандидат в мастера 
спорта, прошедший армейскую закалку в разведке ВДВ, сегодня 
он является заместителем директора по безопасности, препода-
ет основы безопасности и защиты Родины, участвует в различ-
ных конкурсах и соревнованиях.

К С Т А Т И ,

Понемногу обо всем

Во всех поединках Денис 
одержал убедительную победу

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Акцент

Коротко
Выбери своего 
участкового

В Карачаево-Черкесии 
стартовал второй этап Все-
российского конкурса «На-
родный участковый-2024». 
Во втором туре, который про-
ходит  с 7 по 16 октября, уча-
ствуют по одному представи-
телю от территориальных 
органов МВД России на рай-
онном уровне. Они набрали 
наибольшее количество го-
лосов в первом отборочном 
этапе. По итогам голосова-
ния жителей республики во 

втором туре будет опреде-
ляться лучший участковый 
уполномоченный полиции 
республики. 

Браки становятся крепче

По информации Управле-
ния ЗАГС КЧР, в КЧР снизи-
лось количество разводов. В 
третьем квартале 2024 года 
этот показатель уменьшился 
на 36 % по сравнению с пер-
вым кварталом. А по сравне-
нию с предыдущим годом 
число разводов снизилось на 
целых 30 %. 
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Подписной индекс П6809
Мошенники атакуют 

Только за одни сут-
ки зарегистрировано 
4 факта мошенниче-
ских действий в от-
ношении местных 
жителей. Жительни-
це Черкесска на мо-
бильный телефон 
позвонил неизвест-
ный и представился 
сотрудником служ-
бы безопасности. 
Мужчина сообщил, 
что для того чтобы ее сбережения мошенники не перевели на 
Украину, ей необходимо их снять и перевести на безопасный 
счет. Заявительница, поддавшись на уговоры, следуя инструк-
циям неизвестного, перевела имеющиеся у нее 196 тысяч ру-
блей на неизвестный счет. После того, как она поняла, что ста-
ла жертвой мошенников, обратилась в полицию.

Мошенники под видом сотрудников ФСБ пытались таким же 
способом выманить деньги у местной жительницы, для этого 
они дистанционно зашли в личный кабинет банка в ее мобиль-
ном телефоне. От материальных потерь заявительницу спас 
звонок оператора банка, где она обслуживается, который со-
общил, что происходят подозрительные операции по счету и 
возможно к данному случаю имеют отношение мошенники. 
Женщина оперативно заблокировала приложение.

62-летний житель Малокарачаевского района нашел объяв-
ление о продаже строительных материалов по цене ниже ры-
ночной и заказал керамическую плитку. С менеджером он до-
говорился, что заберет плитку лично из магазина в Ставропо-
ле, и произвел предоплату в сумме 55 200 рублей, однако, 
когда он приехал, чтобы забрать свой товар, понял, что ника-
кого магазина по указанному менеджером адресу нет.

По старой схеме «продление договора на оказание услуг со-
товой связи» мошенники обманули 46-летнего жителя Чер-
кесска. Аферисты попросили продиктовать мужчину код, по-
сле чего взломали его личный кабинет на портале госуслуг и 
приложение вотсап. Все заявители пояснили, что ранее уже 
были осведомлены о том, что к подобным фактам могут быть 
причастны мошенники.

Явка с повинной
Сотрудники отдела уголовного розыска МО МВД России 

«Карачаевский» в результате оперативно-разыскных меро-
приятий в рамках уголовного дела о покушении на убийство и 
незаконном обороте оружия доставили в полицию объявлен-
ного в федеральный розыск 43-летнего,  ранее неоднократно 
судимого жителя аула Верхняя Теберда. Его подозревают в 
причинении многочисленных огнестрельных ранений 39-лет-
нему односельчанину 12 сентября 2024 года. Уже тогда со-
трудники полиции установили личность предполагаемого 
стрелка. Задержанный обратился к оперативникам уголовно-
го розыска с явкой с повинной и добровольно выдал предмет, 
схожий с пистолетом «ПМ». Предполагаемое орудие престу-
пления направлено на исследование.

Интим – за деньги
Сотрудниками полиции в ходе проведения профилактиче-

ских мероприятий в Черкесске по улице Октябрьской выявлен 
факт оказания услуг интимного характера за денежное возна-
граждение. На задержанных составлены административные 
протоколы по ст. 6.11 КоАП РФ (занятие проституцией). 
С каждой из женщин была проведена профилактическая бесе-
да с требованием прекращения занятий незаконной деятель-
ностью. Всего по результатам проведенных мероприятий бы-
ло составлено 5 протоколов об административных правона-
рушениях. 
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

РГБУ «БТИ Малокарачаевского района» в лице, кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464), выполняются када-
стровые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у: 
с к. н. 09:08:0000000:1493, расположенных по адресам: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Схауат, урочище Ущелье Хасаут 
(1,60 га — пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Саров 
Исхак Хусейнович (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Кичи-Балык, 
ул. Молодежная, д. 14, кв. 1, тел.: 8(928)391-72-82). 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней по вышеуказанному адресу.

В объявлении кадастрового инженера Гурмиковой А. Н., опубли-
кованном в газете «День республики» от 13.02.2024 г. № 15/20816, 
допущена ошибка. Вместо: «исх. нет в ЕГРН (Середа В. В.)», следует 
читать: «09:06:0000000:6619».
В объявлении кадастрового инженера Гурмиковой А. Н., опубли-

кованном в газете «День республики» от 03.08.2024 г. № 87/20888, 
вместо: «поле № 22», следует читать: «поле № 23».

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Но-
гайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.: 
8(922)211-70-00, E-mail:Naymanov09@mail.ru) выполняет када-
стровые работы: в связи с образованием земельных участков пу-
тем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из 
земельных участков: с КН 09:02:0000000:11508; :3602; :11197; 
:3962, расположенных: КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичу-
ринский», поля №№ 73, 92, 123.  Заказчиком кадастровых работ 
является Джазаев Артур Абрекович (КЧР, Прикубанский район, 
п. Мичуринский, ул. Центральная, д. 22, тел.: 8(928)217-99-99). 
Цель кадастровых работ: образование земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из зе-
мель сельскохозяйственного назначения СПК «Мичуринский» для 
сельскохозяйственного производства. Ознакомиться с проектом 
межевания земельного участка, а также внести возражения или 
предложения по доработке проекта межевания можно в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики в лице ООО «МВ-
Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 230801001, 
Адрес: 350051, край Краснодарский, г. Краснодар, ул. Дальняя, д. 27, 
оф. 307, действующее на основании договора № 100284736124100019 
от 20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации (изменение 
периода приема заявок и даты проведения торгов):

Заложенное, арестованное имущество
Здание жилое, 125,40 кв. м, расположенный по адресу : КЧР, Аба-

зинский р-он, а. Инжич-Чукун, пер. Высотный, д. 7 кад. номер — 
09:03:0120103:53, Земельный участок кадастровый № 09:03:0120109:39, 
площадью 2957 кв. м, КЧР, Абазинский р-он, а. Инжич-Чукун, 
пер. Высотный, д. 7. Начальная стоимость 2 547 620 руб. Должник — 
Биджаев У. М.

Нежилое помещение (здание проходной) площадью 27,4 кв. м, Литер Д 
с кадастровым (или условным) номером 09-09-01/116/2006-514, здание 
пл. 69,6 кв. м, к/н 09-09-01/044/2005-639, здание склад пл. 296,2 кв. м, 
09-09-01/044/2005-637, здание пл. 404,5 кв. м, к/н 09-09-01/044/2005-
635, расположенное по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. 1-я Подгорная, 
д. 22а. Начальная стоимость 5 580 288,25 руб. Должник — Тлимахов Д. М.

Жилой дом 116,9 кв. м, кадастровый номер 01:09:0310001:1541 и зе-
мельный участок 2200 кв. м, кадастровый номер 01:09:0310001: КЧР, 
а. Эрсакон, ул. Советская, 39. Начальная стоимость 2 163 760 руб. Долж-
ник — Узденова О. А.

Квартира 32,6 кв. м, кадастровый номер 09:0760140101:1951, КЧР, Ка-
рачаевский район, ПГТ Правокубанский, д. 16а, кв. 52. Начальная стои-
мость 1 105 000 руб. Должник — Эбзеева А. К.

Жилой дом, пл. 61,6 кв. м, кадастровый номер 09:02:11:0160101:468, 
КЧР, Прикубанский район, п. Майский, ул. Урожайная, д. 28; Земельный 
участок, пл. 3100 кв. м, кадастровый номер 19:02:11:0160101:260, для 
ведения ЛПХ, КЧР, Прикубанский район, п. Майский, ул. Урожайная, 
д. 28. Начальная стоимость 1 242 000 руб. Должник — Лепшокова З. М.

Квартира пл. 94,6 кв. м, условный номер 09-09-01/074/2010-272, КЧР, 
г. Черкесск, ул. Международная, д. 8 «Б», кв. 44. Начальная стоимость 
6 974 400 руб. Должник — Михеев А. Е.

Нежилое помещение 458,6 кв. м, КЧР, Урупский район, ст. Преград-
ная, пер. Пионерский, д. 20 Б и право аренды на земельный участок 
709+/-9 кв. м, общей начальной стоимостью 5 035 800 без учета НДС — 
Акбаев М. А.

Нежилое помещение 319,4 кв. м, КЧР, Урупский район, ст. Преградная, 
ул. Аскановых, д. 5Г и земельный участок 719+/-9 квм, общей начальной 
стоимостью 3 199 000 без учета НДС — Картунова Р. А.

Дата начала приема заявок по лотам № 1–8, 25.09.2024 г. в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам № 1–8, 15.10.2024 г. в 18:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам № 1–8, 16.10.2024 г. в 12:00.
К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка на реквизиты ТУ 

Росимущества Карачаево-Черкесской Республики не позднее окончания 
срока подачи заявок, а также представившие заявку на участие в торгах 
с необходимым комплектом документов. Все заявители предоставляют 
в обязательном порядке: — Паспорт (с приложением всех страниц), — 
ИНН (на бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН с официаль-
ного сайта ИФНС);— Анкета; — Заявка на участие в торгах; — Согласие 
на предоставление и обработку персональных данных; — Опись; — Де-
кларация; если заявка подается представителем претендента — над-
лежащим образом оформленная доверенность на лицо, имеющее 
право действовать от имени претендента, копия паспорта представителя 
(с приложением всех страниц), ИНН представителя (на бланке ИФНС, 
либо подтверждение данных о ИНН с официального сайта ИФНС); согла-
сие на предоставление и обработку персональных данных в отношении 
представителя и декларация в отношении представителя; Юридические 
лица дополнительно к вышеперечисленным документам предоставля-
ют:  — заверенные копии: учредительных документов (Устав, учреди-
тельный договор (при наличии), Свидетельство о постановке на учет в 
налоговом органе юридического лица, Свидетельство о внесении записи 
в Единый реестр юридических лиц; — Надлежащим образом заверен-
ные копии документов, подтверждающие полномочия органов управле-
ния Заявителя (выписки из протоколов и копии приказов); — Решение о 
приобретении имущества; — Выписку из ЕГРЮЛ, полученную не позднее 
10 (десяти) дней до подачи заявки на участие в торгах; — Паспорт гене-
рального директора или представителя (с приложением всех страниц). 
Индивидуальные предприниматели к вышеперечисленным документам 
предоставляют: — Копию свидетельства регистрации в качестве ИП; — 
Выписку из ЕГРИП, полученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи 
заявки на участие в торгах. Участники представляют в составе заявки 
документы в соответствии с Приложением № 1 к Извещению о торгах 
(Правила). Ознакомиться с документацией об аукционе и требованиями 
к составу и оформлению заявки на участие в торгах заинтересованные 
лица могут на сайтах: http://weteh.ru, torgi.gov.ru, https://mv-o.ru.

В объявлении кадастрового инженера Салпагарова И. М. опубли-
кованном в газете «День республики» от 01.06.2024 г. № 60, допуще-
на ошибка, после слов: «поле № 38», следует добавить: «№ 36, № 37, 
№ 1», далее по тексту.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрь-
ская, д. 301а, к. 404, тел.: 8(928)386-95-63, e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами 09:06:0021201:1302, 
расположенные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зелен-
чук, поле № 13 (реестровая ошибка). 09:06:0021201:1301, располо-
женные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поле 
№ 16 (реестровая ошибка с изменением номера поля на № 7, 16). 

Заказчиком кадастровых работ является Казалиев Ромазан Султа-
нович (с. Даусуз, ул. Свердлова, 6, тел.: 8(988)710-65-01).  

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
д. 301а, к. 404.

Психическое здоровье – это 
не просто отсутствие психиче-
ского заболевания, а состоя-
ние психологического и соци-
ального благополучия, при ко-
тором человек может нор-
мально реализовывать свой 
потенциал, продуктивно 
и плодотворно работать.

Стрессы ежедневно испытыва-
ет практически каждый совре-
менный человек, ведущий ак-
тивный образ жизни. Этому спо-
собствуют изменчивые условия 
жизни, необходимость часто 
принимать решения и нести от-
ветственность за их исход, все-
возможные риски, отсутствие 
уверенности в завтрашнем дне. 
Если к этому добавить семейные 
неурядицы (ревность, разводы, 
переживание из-за неудач близ-
ких, смерть родного человека, 
конфликты детей и родителей, 
бытовые проблемы), то налицо 
полный набор триггеров для не-
врозов. И если вовремя не при-
нять меры, стресс может перей-
ти в хроническую форму — де-
прессию и спровоцировать воз-
никновение психосоматических 
заболеваний.  Поэтому так важ-
но с раннего сознательного воз-
раста развивать стрессоустой-
чивость, укреплять резервы 
психики и поддерживать душев-
ное равновесие.

 При этом между физическим и 
психическим здоровьем суще-
ствует тесная связь. Врачам до-

подлинно известна психосома-
тика таких болезней, как язва 
желудка, астма, некоторые сер-
дечные заболевания, которые 
зачастую возникают от нервных 
потрясений.

По данным ВОЗ, примерно 
каждый восьмой человек в мире 
страдает психическим расстрой-
ством.

Чтобы сохранить свое психи-
ческое здоровье, необходимо 
регулярно соблюдать режим 
труда и отдыха, ложиться и вста-
вать в одно и то же время, спать 
не менее 7–8 часов в сутки. Со-

стояние и работа нервной систе-
мы также зависят от употребля-
емой пищи и содержащихся в 
ней полезных веществ. Необхо-
димо употреблять не менее 400–
500 г овощей и фруктов еже-
дневно, не забывать злаковые, 
молочные и морепродукты. А 
вот от жирного, сладкого, муч-
ного, жареного и маринованно-
го лучше по возможности отка-
заться и ограничить употребле-
ние консервов, фастфудов и по-
луфабрикатов. Не стоит 
злоупотреблять и алкогольны-
ми напитками,  которые оказы-

вают негативное воздействие на 
нервную систему.

 Укрепляющее воздействие на 
психику человека оказывает 
физическая активность, ведь не 
зря говорят — в здоровом теле 
здоровый дух. От того, в какой 
физической форме находится 
человек, зависят его самочув-
ствие, уверенность в себе, удов-
летворенность собой. Даже лег-
кая физкультура на постоянной 
основе поможет развить силу 
воли, избавиться от неприят-
ных эмоций и снять стресс. Не-
отъемлемым условием крепко-

го психического здоровья явля-
ется и умение контролировать 
свои эмоции (как положитель-
ные, так и отрицательные), во-
время переключаться с «мину-
са» на «плюс». Здесь поможет 
способность быстро  находить 
время для себя и занятий, кото-
рые приносят удовольствие: 
прогулок, музыки, беседы с 
близким человеком, которому 
вы доверяете, или другой успо-
каивающей деятельности. За-
нятие любимым делом помо-
жет снять накопившееся напря-
жение.

 Также очень важно ограждать 
себя от лишней информации. 
Мы живем в такое время, когда 
новости льются на нас нескон-
чаемым потоком, и далеко не 
все они позитивные. Конечно, 
жить в информационном вакуу-
ме невозможно, но необходимо 
делить контент на важный и не-
нужный. Для начала отпиши-
тесь от страничек в соцсетях и 
откажитесь от просмотра теле-
передач, на которых грубо 
играют с человеческими эмоци-
ями. Не выискивайте шокирую-
щую информацию —  помочь вы 
вряд ли чем-то сможете, а вот 
настроение себе испортите точ-
но. Лучше потратьте время у 
компьютера на духовное разви-
тие, а не на общение с «токсич-
ными» людьми.

Если вы замечаете за собой, 
что часто «не в духе», срочно 
меняйте образ своего мышле-
ния в сторону позитива, ищите 

плюсы во всем, что вас окружа-
ет: природе, событиях, людях. 
И не падайте духом, как бы тя-
жело ни складывались обстоя-
тельства, тем более не проводи-
те аналогии между собой и кем-
либо, кроме себя в прошлом. 
Попутно избегайте психологи-
ческих зависимостей, (алко-
голь, курение, наркотики, игро-
мания, шопоголизм и т. д.), ко-
торые могут привести к сильно-
му раздражению, тревожности 
и депрессии.

 Самый простой способ укре-
пления психического здоровья 
и профилактики заболеваний — 
почаще выбираться на дачу, в 
лес, в горы, на речку. Даже про-
сто погулять по парку или скве-
ру с другом или любимым чет-
вероногим питомцем, безмя-
тежно посидеть на лавочке у 
пруда — тоже отличная закалка 
для психики.

 И еще один важный фактор — 
умение и возможность выгово-
риться. Вредно скрывать нега-
тивные эмоции, замыкаться в 
себе, ведь накопленные годами 
обиды, недосказанность, непо-
нимание и стресс могут вылить-
ся в серьезные психические рас-
стройства, последствия кото-
рых могут стать необратимыми 
и даже фатальными. Если с кем-
то из близких людей погово-
рить «по душам» не получается, 
не аккумулируйте негатив 
дальше, а посетите психологи-
ческий тренинг с хорошим спе-
циалистом.

Спокойствие, только спокойствие! 
Сегодня отмечается Всемирный день психического здоровья

Советы специалиста

АНИСАТ БАЙРАМУКОВА
 врач-психиатр

Как поясняют сотрудники 
Госинспекции труда в КЧР,  
наличие в трудовом договоре 
условия об испытании не явля-
ется обязательным требова-
нием.

При заключении трудового до-
говора в нем по соглашению сто-
рон может быть предусмотрено 
условие об испытании работника 
в целях проверки его соответ-
ствия поручаемой работе, но это 
не обязательно. При его отсут-
ствии в трудовом договоре работ-
ник считается принятым на рабо-
ту без испытания. Испытатель-
ный срок не устанавливается ли-
цам, избранным по конкурсу на 
замещение соответствующей 
должности, беременным женщи-
нам и женщинам, имеющим де-
тей в возрасте до полутора лет, 
тем, кто не достиг возраста 13 лет, 
и лицам, заключающим трудовой 
договор на срок до 2 месяцев. К 
этой же категории относятся ли-
ца, получившие среднее профес-
сиональное или высшее образо-
вание и впервые поступающие на 
работу по полученной специаль-
ности в течение 1 года со дня по-
лучения профобразования соот-
ветствующего уровня.

Также не требуется испыта-
тельный срок лицам, избранным 
на выборную должность на опла-
чиваемую работу, приглашен-
ным на работу в порядке перево-
да от другого работодателя по 
согласованию между работодате-
лями, работником, успешно за-
вершившим ученичество у дан-
ного работодателя и тем, кто на-
правлен для прохождения аль-
тернативной гражданской 
службы.

Если же испытательный срок 
все-таки назначен, то и здесь при-
сутствуют законодательные ню-
ансы. Срок испытания не может 
превышать трех месяцев, а для 
руководителей организаций и их 
заместителей, главных бухгалте-
ров и их заместителей, руководи-
телей филиалов, представи-
тельств или иных обособленных 
структурных подразделений ор-
ганизаций — шести месяцев, если 
иное не установлено федераль-
ным законом. Если трудовой до-
говор заключается на срок от 2 до 
6 месяцев, то испытание не может 
превышать двух недель.

При неудовлетворительном ре-
зультате испытания работода-
тель вправе расторгнуть трудо-
вой договор с работником до мо-
мента окончания испытательно-
го срока, предупредив его об этом 
в письменной форме.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Испытание 
по правилам

Консультация

если у вас появились и сохраняются признаки постоянной раз-
драженности, тревожности, неудовлетворенности, резкой смены 
настроения, а вдобавок — частые простудные заболевания и пло-
хой сон, это может свидетельствовать об уже имеющемся  стрес-
совом состоянии и его отрицательном воздействии на организм. 
В этом случае требуется консультация  врача-специалиста, психо-
лога.

К С Т А Т И ,

Неотъемлемым условием крепкого психического здоровья является и умение контролировать 
свои эмоции


